

ACTA DE SOCIALIZACION DEL PRESUPUESTO PRORROGADO 2023  
EN ASAMBLEA DE PARTICIPACION CIUDADANA

FECHA: 24 de Julio de 2023

En la Sala de Sesiones Del Gad Municipal del Cantón Cumandá, provincia de Chimborazo, a los 24 días del mes de Julio de 2023; siendo las 14H20, previa convocatoria dispuesta por el Mgs. Oswaldo Santiago Bonifaz Vicuña, Alcalde del GADM Cumandá, se convoca a la Asamblea Local Ciudadana a la **SOCIALIZACION DEL PRESUPUESTO Prorrogado 2023 DEL GAD MUNICIPAL DEL CANTON CUMANDA**, con la presencia de los señores: Kleber Bastidas, Presidente de la Asamblea Local de Participación Ciudadana y Presidente de Recintos, Sr. Diógenes Berrones, Secretario de la Asamblea Local de Participación Ciudadana, Sr. Arturo Porras Presidente de la Asociación de Barrio, además se acompañan los señores concejales: Katty Espinoza, Jeferson Tapia, Alicia Vique, Stalyn Mañay.. y los técnicos Ing. Carlos Sandoval, Director Financiero, Ing. Cristhian Urgiles, Director Administrativo, Ing. Milton Ulloa, Director de Obras Públicas, Abg. Luis Fray, Procurador Sindico , Arq. Patricio Lara, Director de Planificación. Ing. Tania Torres, Directora de Servicios Municipales, Eco. Graciela Gaibor, Jefa de Compras Publicas; Abg. Dianna Morales, Coordinadora General; Lic. Juan Pablo Rodríguez, Comunicador Social, Ing. Nancy Puculpala; preside la Socialización el señor Mgs. Oswaldo Santiago Bonifaz Vicuña, Alcalde del GADM Cumandá, y la Abg. Sofía Magdalena Yépez Bimboza, en calidad de secretaria; en base a los art. 241 del Código Orgánico de Organización Territorial Autonomía y Descentralización COOTAD, se socializa el proyecto del presupuesto prorrogado 2023, es conocido por la los miembros de la asamblea local o el organismo que en cada gobierno autónomo descentralizado, que se establece como máxima instancia de participación ciudadana, antes de su presentación al órgano legislativo correspondiente, dicho organismo adjuntará a la documentación que se remitirá conjuntamente con el anteproyecto de presupuesto al órgano legislativo local. Se da inicio a la presentación y aprobación con el siguiente orden del día: I. Saludo y Bienvenida a los asistentes. II. Presentación del presupuesto Prorrogado a cargo del Ing. Milton Ulloa, Director de Obras Públicas. III. presentación de obras proyectadas 2023, a cargo del Arq. Patricio Lara del Pozo, Director de Planificación. IV. Deliberación y aprobación del presupuesto Prorrogado. V. Agradecimiento y Clausura.

**PUNTO UNO: SALUDO Y BIENVENIDA A LOS ASISTENTES.**– el señor Mgs. Oswaldo Santiago Bonifaz Vicuña, Alcalde del GADM Cumandá, luego de un saludo y agradecimiento a cada uno a los presentes por darse cita a la asamblea de participación para la presentación y socialización del presupuesto prorrogado 2023, informa que es una obligación de cada gobierno autónomo realizar la socialización del presupuesto institucional que es un derecho de las comunidades, se tiene 90 días para aprobar el presupuesto prorrogado, hay que darles a conocer el presupuesto y las obras que se van a ejecutar, y los otros presupuestos para el 2024 serán puestos a conocimiento para que ustedes también sean partícipes, eso es lo que queremos dar a conocer lo que se va a hacer con el presupuesto, para poder trabajar pero lo principal es que empecemos con el presupuesto, asimismo estaremos seguros que en un par de semanas volveremos a vernos ya no solo con usted sino con la mayoría de los presidentes de barrios de recintos

y a sí mismo para ir deliberando viendo como nosotros dijimos vamos a trabajar de forma equitativa que todos salgan contentos, Dios quiera estos 4 años poder dar solución el mayor número de porcentaje en necesidades en problemas que cada uno de sus sectores tienen, pero para ello siempre vamos a estar trabajando en conjunto hoy vamos a hacer la proyección de las obras y lo iremos viendo en lo posterior, hay 2 obras que están en proceso que dejaron adjudicando como es la ciudad de la Víctor corral y la del Cementerio, lo mencionaba no nosotros también podíamos haber hecho lo que pasó con la obra 5 de junio: ¡saben que aquí me paran, yo sé a quién pongo! porque yo tengo con mi gente., pero nosotros entramos con otra mentalidad, la mentalidad de que sea beneficiado siempre el ciudadano, me pondré en zapatos de un ciudadano más que como autoridad, el ciudadano va a estar esperando la obra que tanto hace falta, como hoy pueden ver nosotros continuamos, pero estamos dando seguimiento, viendo que todo el proyecto esté hecho tal cual el estudio tanto del cementerio, como la Víctor corral, nosotros mismos somos los que tenemos que pagar por esas obras, esperemos con la bendición de Dios ya a inicios de septiembre máximo mediado estar inaugurando esas obras ustedes pueden observarse, dio solución a lo de la 5 de junio lo que estaba paralizado ya 2 administraciones más de 4 años, de esta reforma está de un valor que tenemos que hacer para poder completar y poder dar solución con un contrato complementario, hemos puesto un rubro para poder adquirir material para para seguir realizando el adoquinado y poder realizar en recintos o en la gran mayoría de la parte rural adoquines por lo menos unas 2 cuadras en los recintos, así avanzar en el progreso de los recintos.

Los Directores les dirá mencionando las obras que ya han hecho lógicamente con la administración anterior y los rubros al igual que las que están en camino más lo que nosotros queremos proyectarnos como administración, sean bienvenidos nuevamente y darle paso al ingeniero Milton para que empiece ya con la con la proyección

PUNTO DOS: PRESENTACIÓN DEL PRESUPUESTO PRORROGADO A CARGO DEL ING. MILTON ULLOA, DIRECTOR DE OBRAS PÚBLICAS.

ING. MILTON ULLOA, DIRECTOR DE OBRAS PÚBLICAS: muy buenas tarde autoridades, ciudadanía compañeros, me permito presentar el presupuesto según los ítems:

1.- Adoquinado de varias calles de los Barrios y el de Agosto en la Zona uno Sector 3 con un monto de \$107. 213.58 cuyo contratista es el ingeniero Wilson Romero esta obra se encuentra ejecutada al 100%, también está en trámite lo que es de la entrega recepción provisional esta obra fue adjudicada en la administración anterior, como dijo el señor alcalde nosotros hemos dado seguimiento a la continuidad de esta obra no hemos querido aportar ninguna obra que fue adjudicada en la administración;

2.- Cerramiento y adecuación de las canchas de uso múltiple en el Recinto ocasional san Vicente y construcción de bloques de boda en el cementerio de igual manera hasta ahora fue adjudicada la administración anterior con un monto de \$57.522.65 esta obra está ejecutada al 100% y también se encuentra ya realizada en la entrega recepción provisional, también se encuentra ya en uso .

3.- Techado de San Vicente en la Escuela Manuel Quiroga cuyo contratista es la fundación Galarza fue ejecutada y firmada en el año 2021 por 1 monto de \$63.489.52, aporte GAD

\$31.713,02, y el pago de la planilla final es de \$28,978.69 de igual manera se encuentra ejecutada 100% hubo ciertos inconvenientes en cuanto a la calidad de materiales hubo inconvenientes a la entrega de documentos que era necesario libros de obras planillas tuvo ciertos problemas en el techado de san Vicente y de santa Rosa de Suncamal, el techo tenía un espesor de 4 mm sin embargo se pusieron en una de 3 mm se tuvo unas ciertas fallas en el techo y por este problema entonces esta administración hemos pagado el valor de \$28.978.69

**Abg. Luis Fray, Procurador Sindico:** no necesariamente lo más barato es lo más conveniente para la ciudadanía.

**ING. MILTON ULLOA, DIRECTOR DE OBRAS PÚBLICAS:** es cierto que porque esta obra se hizo considerando que era la más barata, pero al final con el reajuste de precios y como haber pasado 2 o 3 años sin haber dado servicio a la ciudadanía sale más costoso, bueno por ejemplo ante la fundación que lastran nos da el 50% no tuvimos muchos problemas en materiales, nosotros tenemos que saber guardar la vida de los ciudadanos que están haciendo deporte bajo un techo, entonces nosotros creíamos conveniente reforzar por eso nosotros como administración directa ampliamos los perfiles a 200 mm, cuando la fundación nos provee de 150 mm, como dice el doctor es verdad que lo barato sale caro prácticamente nosotros como administración tenemos que precautelar la vida de los ciudadanos, esta situación que yo planteo de la fundación genero problemas en lo del libro de obra, el libro de biografías lo que hicieron es firmar la planilla, entonces es mucho problema nosotros hemos forzado las obras en el techado con perfiles de mayor calidad en mayor diámetro.

4.- **Mantenimiento de espacios públicos en el centro de Desarrollo infantil Gerontológico y Parque de Cumandá** cuyo contratista del ingeniero Wilson Romero con un monto de 28.674.73 de igual manera esta obra se encuentra ejecutada al 100% tiene ya el acta de entrega recepción, esta obra fue ejecutada por la administración anterior;

5.- **Construcción de un Cerramiento en el Recinto Sacramento cantón Cumandá, Provincia de Chimborazo**, con el contratista ingeniero Wilson Romero con un monto de \$43.000 USD con un avance de obra del 100% esta obra fue adjudicada en la administración anterior y nosotros lo que estamos dando también es culminación con el acto de entrega recepción que se da, que es el requisito que nosotros exigimos para cerrar en el sistema, todas estas obras nosotros estamos cerrando que la administración es que en los 4 años ninguna obra ha dado seguimiento y cerrada en el SERCOP y es un requisito, nosotros hemos tenido muchos problemas en el sistema es así que nosotros sí estamos habilitados para cerrar las obras de los 4 años nosotros vamos dando solución a todos estos problemas.

6.- **Construcción del área verde de creación y inclusiva en el barrio Víctor coral mantilla** con un monto de \$490.000.00 USD esta obra fue adjudicada en la administración anterior y en esta administración estamos dando seguimiento nosotros en esta administración estamos controlando desde la primera planilla, lo que es material, diseño; al momento tenemos la base del 16% este porcentaje se refiere hasta la segunda planilla, al momento tenemos ya la cuarta planilla; pero estamos simplemente en trámite revisando lo que es la cantidad de obra ejecutada; nosotros estamos de fiscaliza con administración propia y estamos también mejorando ciertos rubros que el proyecto no estaban bien diseñados y estamos dando seguimiento a esta obra.

7.- **Construcción del Camal Municipal el Cantón Cumandá:** en el año 202 el monto total de \$323,214,30 tiene un aporte del consejo provincial de Chimborazo de \$150.000,00. el aporte de municipio es la diferencia hasta ahora no se ejecutó por inconvenientes que se requeriría el permiso se tuvo ciertos problemas con los ciudadanos de la victoria que no estaban de acuerdo, tenía que cumplir ciertos requisitos. Al momento se encuentra paralizada y pues esperar a disposición de esta administración dar seguimiento;

8.-**Construcción del Cerramiento del Cementerio:** está a cargo del arquitecto Robert Unda con un valor de \$67.121.78 se tiene una base de 39.23% esta obra también tuvo ciertos inconvenientes en cuanto al diseño nosotros hemos socializado con los ciudadanos del sector por cuanto el diseño consta los vídeos pues los ciudadanos nos llamaron la atención y tuvimos una reunión con ellos ya que no brinda la seguridad necesaria, el departamento de planificación está haciendo un nuevo diseño para poner protecciones de esas áreas que cubría con vidrio, porque no nos va a aguantar ni un mes entonces estamos en eso con el departamento financiero a ver si cubrimos y mejoramos la fachada del cerramiento, está a un avance bastante significativo y están buenas manos.

9.- **Otras obras de interés cantonal a través del presupuesto participativo** con un valor de \$128.500 USD como ustedes conocen señores de los presupuestos participativos no está ejecutando en nada por cuánto se tiene un avance del 0% y a disposición está el monto que ustedes pueden hablar para que usted a través de la asamblea vean qué obras se puede ejecutar en el recinto, esto es lo que yo puedo manifestar en cuanto al presupuesto prorrogado del año 2023.

#### PUNTO TRES: PRESENTACIÓN DE OBRAS PROYECTADAS 2023, A CARGO DEL ARQ. PATRICIO LARA DEL POZO, DIRECTOR DE PLANIFICACIÓN

**Arq. Patricio Lara del Pozo, Director de Planificación y proyectos:** muy buenas tardes con todos, con su venia señor alcalde me dirijo a ustedes señores autoridades de Cumandá, compañeros del municipio, el departamento de planificación y proyectos estamos elaborando las obras proyectadas para el año 2023, dentro del presupuesto prorrogado por lo que tenemos:

1.- **La regeneración urbana de áreas verdes varios 5 de junio** contrato complementario \$60.000 USD esta obra es la que estuvo paralizada durante mucho tiempo, en 2 administraciones que ya dijo el señor alcalde, pero que en esta administración ya se está avanzando con la terminación.

2.-**Adquisición de materiales y equipos para la funcionalidad del archivo municipal del cantón Cumandá:** por un valor de \$15.000 USD, aquí hay que aclarar que la administración anterior realizó la construcción de la infraestructura está el archivo municipal pero se habían olvidado de que hay que poner agua potable, energía eléctrica y aire acondicionado para el mantenimiento de los libros y toda la documentación que reposa ahí.

3.-**Construcción de la escalinata en el barrio la Dolorosa** por un valor de \$56.000 USD todos sabemos que en el barrio de la dolorosa todos los daños y casi todos los meses se realiza eventos de toda índole, pero la incomodidad es justamente el acceso que tenemos como podrás mirar hay un camino de Tierra, entonces ahí es donde vamos a intervenir con la escalinata y áreas verdes para tener acceso a la vía principal, el proyecto ya está

terminada para su ejecución tiene áreas verdes graderío luminarias con lo último en tecnología .

4.-**Construcción de una cubierta metálica en el Barrio 28 de Enero planta baja:** a petición de los moradores del barrio sea tomado en consideración la construcción del techado por el valor de \$85.000 estamos poniendo un valor un poquito más elevado del normal porque es mejor técnicamente tener un sobrante de dinero y que no falte, porque a veces asoman rubros nuevos de acuerdo a la topografía del terreno o vicios ocultos en momento de construcción, aparece riachuelos de agua subterráneos, entonces por todas esas cosas siempre hay que poner un poco más de dinero para no tener que estar buscando después de dónde cubrir los costos nuevos o de pronto contratos complementarios, por eso estamos considerando un valor un poquito más alto .

5.-**Construcción de una cubierta metálica en el Recinto Buenos Aires** igual forma de por \$85.000 USD a pedido de los moradores presidente del recinto Buenos Aires igual que en el Barrio 28 de Enero se está considerando la construcción del techado en Buenos Aires este techado es un poco más grande porque aquí tenemos graderío es un poco más ancho y el techado viene por la parte de atrás de acuerdo a la ley;

6.-**Actualización del plan de desarrollo y ordenamiento territorial POT:** por un valor de \$30.000 USD cuando se cambia una administración la ley dice que automáticamente las nuevas autoridades tienen que reformar el plan de desarrollo y Ordenamiento territorial entonces por esa razón.

7.-**Actualización del plan de uso y gestión del suelo.** de acuerdo a la ley orgánica de ordenamiento territorial de uso y gestión de suelo, valor 15000 USD igual cuando cambiamos de administración obligatoriamente hay que actualizar el plan.

8.-**Digitalización urbana del cantón Cumanda:** necesaria para propiciar las condiciones de una ciudad inteligente por el valor de \$20.000 USD esto implica ocupar los nuevos elementos tecnológicos que serán del beneficio para los ciudadanos, les pongo nada más que un ejemplo en realidad es para toda la institución no servirá esta digitalización de apoyo para avalúos y catastros a dónde todos los ciudadanos tienen que acercarse todos los años a pagar su impuesto.

9.-**Construcción de Adoquinado de varios Barrios del cantón Cumandá:** por el financiamiento del banco de desarrollo del Ecuador está en proceso ese en realidad es un proyecto de la administración anterior, nosotros tenemos la obligación de retomar el tema porque obviamente irá en beneficio de nuestro cantón, ahora como contraparte el banco del estado pide que tengamos esta cantidad de dinero, por otra parte esto no se puede topa del presupuesto del banco del estado es de \$186.000 USD nosotros tenemos que dejar esto para el IVA para de pronto algunos gastos por ley es obligación que tenemos que dejar.

10.-**Adecuación del espacio de encuentro común taller de capacitación en el Recinto Copalillo del cantón Cumandá,** por \$24.000 USD, a pedido de los moradores del Recinto Copalillo, el señor alcalde a visto la necesidad de mejorar este taller de capacitación, ya hicimos la inspección es una casita comunal que ya está por caerse y en donde ellos acuden tanto a sus reuniones de recintos;

11.- **Construcción del Parque Infantil en brisas del Chimbo:** \$30000 USD aquí tengo que aclarar algo que a pedido de los señores moradores del barrio brisas del chimbo pidieron nada más que el parquecito para El juego de los niños y por eso es este valor tan pequeño, pero el departamento de planificación va a ser un proyecto global un proyecto macro en toda el área verde y dejarle ahí el proyectado y solamente sacamos la parte pertinente.

12.- **Adquisición de luces materiales de insumos para la Adecuación de los atractivos urbanos del cantón Cumandá:** \$30000 USD como abemos Cumandá es conocido por la iluminación en época navideña del parque, malecón, escalinatas y del redondel para lo cual se hace el proyecto para que nos sigan visitando y sigan generando economía a nuestro cantón en esa época de Navidad.

13.- **Adquisición de materiales para la elaboración de adoquines y posterior regeneración de los centros poblados de los recintos del cantón Cumandá:** \$ 20.000 se está realizando adoquines en la planta, este dinero nos va a servir para la adquisición de cemento de materiales pétreos, también necesitamos mantenimiento de la propia máquina, los moldes para seguir elaborando los adoquines y poder llegar como dice aquí a los recintos, pronto en las entradas a los recintos o en el mismo parque ir para ir solucionando problemas viales.

El subtotal es de \$650,000,00.

**Mgs. Oswalo Bonifaz Vicuña Alcalde del GAD Municipal de Cumandá:** gracias las intervenciones: con respecto a las obras tenemos la escalinata del barrio de la dolorosa como mencionó el arquitecto es para poder tener mayor acceso entre Bucay y Cumaná hacia el barrio la Dolorosa; la Construcción de la casa comunal, dentro de la ley no se permite que pongamos casa comunal sino un taller de capacitación, entonces es relación a lo que corresponde para uso múltiple, todos sabemos que Copalillo también ha sido uno de los Recintos que no ha estado tomado en cuenta y por la necesidad de los moradores se les ha dado esa oportunidad; la adquisición de luces ustedes pueden observar se puso \$30.000, ese valor cada año ha venido realizándose, eso para que se puedan prender las luces de parque ese valor ese es el presupuesto que hacen cada año mal podemos nosotros decir no, si esto ya viene como tradición de varios años y no podemos ser la excepción y decir se paraliza, nos mencionaron que veces las luces se quemaron y hay que ir cambiando constantemente, el problema aquí lamentablemente es los estudios que hacen al apuro por no querer investigar en valores y digan esta obra vale tan y cuando vas al momento de realizar empiezan a asomar los complementarios porque no lo hiciste bien, inclusive tenemos aquí el ejemplo de la obra del parque de la Víctor Corral hacen la topografía como que el terreno es plano, cuando realmente el terreno era como llegaba hasta casi 1 metro, hicieron la cancha, el fiscalizador observo y ahí hicieron doble cancha porque tuvieron que volver a hacer y rellenar para que se haga plano como debía haber sido cuando ellos hicieron un estudio, tenían que dejar bien hecho, por esa situación hay los complementarios porque no hicieron bien, como ustedes ven tal vez se ha presupuestado \$30.00, pero tal vez haya unas luces que sirven; pero nosotros no es que vamos a gastar los 30000 salvo el caso que sea se ha quemado todo y yo tengamos que cambiar se utilizará, si no se utilizará lo que corresponda y se dice reutilizará lo que todavía vale, pero hay que poner un valor. Tenemos planificado también las obras de copalillo, la terminación de lo del archivo, el Plan de desarrollo y ordenamiento territorial, PUGS que cada 4 años tenemos que ir actualizando cada administración, queremos digitalizar también, entonces estamos tratando de hacer lo mejor digitalizar hacer ya

más tecnológico la parte de planificación y avalúos y catastro se va a mejorar así damos cumplimiento a lo que dijo el de participación ciudadana tenemos que ir viendo si es que han cumplido, qué porcentaje han cumplido durante los 4 años que ustedes, nosotros tenemos que ir trabajando en base a estudios en base a nuestro plan de trabajo y en base a nuestro presupuesto que vayamos a realizar las obras que nosotros ofrecimos en campaña.

En reunión en brisas del Chimbo se reunieron 3 barrios Metrópolis, Brisa del Chimbo y las Fuentes, ahí estuvieron presentes también los otros barrios y siempre manifestaban que no se les ha ayudado, en base a ello de 3 necesidades que siempre nos piden en cada barrio era que querían un parquecito infantil, le hemos tomado en cuenta a Brisas del Chimbo para que ahí mismo estén Metrópolis y Las Fuentes ya que queda en mitad de los 3 barrios, entonces ahí va áreas de recreación. la obra de la 5 de junio se hará con un complementario \$60.000 , para el adoquinado tenemos un valor aproximado de \$950.000 más o menos es el valor que han hecho el crédito con el BDE, quienes los barrios que se van a beneficiar, dentro del estudio esta Mateo Maquisaca, La dolorosa Los Andes, la Marina y Los Ángeles entonces son 5 barrios donde que el mismo obedece pide que demos una contraparte del IVA, estamos contemplando 20000 USD para los materiales de elaboración de adoquín, la administración anterior han dejado ahí embodegados como 50.000 adoquines entonces en vista de ello y la administración del habían dejado comprado más de 2000 fundas de cemento en la ferretería central que nunca han utilizado, esas fundas de cemento hemos utilizado tanto para hacer adoquines, el material lo tenemos ya iremos viendo poco a poco adoquinando en los recintos y la parte de la ciudad, están aquí los compañeros que han trabajado en Alausí y podrán mencionar el problema de construir las canchas con la fundación pero estamos aquí para observar y deliberará sobre este presupuesto.

#### **PUNTO CUATRO: DELIBERACIÓN Y APROBACIÓN DEL PRESUPUESTO PRORROGADO 2023.**

**Mgs. Oswalo Bonifaz Vicuña Alcalde del GAD Municipal de Cumandá:** tiene la palabra señores de participación ciudadana.

**Sr. Diogenes Berrones, Secretario de la asamblea de Participación Ciudadana:** se que tenemos el presupuesto del concejo provincial reposa en las arcas municipales es parte del sector rural, y un presupuesto que se arrastra por el tema de la obra del camal, tenemos un presupuesto no ejecutado de las comunidades se nos dio como \$6000, y cada uno debía presentar el proyecto para utilizar no sé qué paso con eso .

**Abg. Diana Morales, Coordinadora General:** Tenemos que devolver lo del presupuesto participativo porque ya está dentro de la mediación, nosotros tenemos que actuar ahí viene la coyuntura, ahora sí vamos donde el prefecto a presionar ahora si nosotros queremos que esos 150.000 nos sea devuelto ahí sí ver en qué proyecto se utiliza como dice el fomento productivo, el problema no fue de ustedes si no de la entidad y debemos canalizar del mejor manera.

**Dra. Luis Fray, Procurador Sindico:** en cuanto al tema de fomento productivo es algo complejo, luego se tienen problemas con la contraloría, en los convenios por lo general

dice que les entregan 100 pollo luego tienen que devolver 110 pollos ya después hasta los 100 que la entrega se comen cómo van a devolver, pero bueno ese es mi criterio.

**Mgs. Oswalo Bonifaz Vicuña Alcalde del GAD Municipal de Cumandá:** esa ejecución ya lo maneja netamente el concejo provincial, se hará los acercamientos por favor para ir una comisión con ustedes representantes del pueblo para ir el próximo lunes ya depende de ustedes, eso con respecto a lo del presupuesto del camal .

**Sr. Arturo Porras, Presidente de la Asociación de Barrios:** señor alcalde, concejales, autoridades, alcalde con usted a la cabeza aquí estamos con el Sr. Bastidas, presidente lo del Recintos y Asamblea General, la señora concejala que Espinoza que esta de la administración pasada que dan fe a lo que voy a decir hoy, me da gusto me da gusto estar así en esta mesa de reuniones con todos mirando una sola dirección un norte, eso no existía anteriormente por eso digo me da un gusto, no quisiera que esas mismas falencias de la administración pasada tengamos hoy en día, me siento satisfecho de saber de qué por fin vamos a hacer algo por nuestro cantón, el graderío que van a poner junto a la casa de la señora Rosa Veintimilla exactamente es algo muy importante porque por ahí circula muchísima lo veo muy viable señor alcalde, le agradezco esa iniciativa que usted tiene y me quedo también inquieto usted otro día mencionó que le encanta pensar en grande sobre la vía que usted decía de pronto por debajo inclusive del puente para empatar es algo viable si disponemos de tecnología, los ingenieros que son capaces de crear muchas cosas simplemente ahí necesitamos de voluntad, con relación a los techados de las canchas de los recintos muy viable porque es donde el recinto se reúnen con todas las personas para hacer deporte, algo que sí quiero que la adoquinera no tiene que dejar de funcionar nunca en adelante tiene que producir adoquines para nuestro cantón, si administración consideró viable tener una fábrica de aquí necesitamos de uso aceptable, utilicemos mano de obra no calificada de nuestro cantón como usted manifestaba voy a crear cuadrillas de nuestro cantón señor alcalde por favor se los pido y de esa manera abaratar costos porque quien va a ser beneficiado va a ser el pueblo el cantón, por favor ponga en énfasis esa fábrica que tenemos, ventajosamente le podré compartir algo sobre cuestiones de materiales y el ingeniero y me va a entender un poco el tema, tenemos 2 ríos, pero uno casi no sirve mucho, el río chanchan lastimosamente he visto que extraen materiales especialmente en arena y la arena acarrea muchísimo azufre y es por eso que las construcciones comienzan a descascarar es por el azufre, la arena del achote de del río chimbo es una arena totalmente limpia entonces tomar en la clase de material estamos al estamos utilizando en los proyectos; como representante del cantón me gustaría que se tome en cuenta porque justamente tuve problemas en la anterior administración porque me podrán enseñar mucho de normativas de leyes, estatutos pero sino que es viabilidad en lo que es material, voy a estar con el señor presidente de recintos, secretario de participación ciudadana, presidente, dándonos una vuelta alcalde, señores concejales vamos a estar chequeando los proyectos y trabajos que tengan que hacer ustedes porque soy un hijo de pueblo, tengo aquí muchos años mi esposa mis hijos son de aquí.

**Mgs. Oswaldo Bonifaz, Alcalde del cantón Cumandá:** gracias por las palabras, ustedes vengán todos los jueves 8:00 de la mañana es sesión de concejo son bienvenidos, cada

que haya sesión de concejo se publicara para que tengan conocimiento y también puedan utilizar la silla vacía, el que nada debe nada teme dice el dicho, son bienvenidos.

**Sr. Arturo Porras, Presidente de la Asociación de Barrios:** algo muy importante para todos nosotros, el Barrio Patria Nueva tiene una adjudicación de agua en la hacienda la Virginia del señor Guillermo Paredes y hermanos, el señor manifestó que ellos donaban 10 hectáreas de tierra naturales de agua, me gustaría ver si se podríamos de alguna manera legalizar esa donación, pido de favor preservar esas fuentes de aguas, la administración pasada dijo que vivimos en un colchón de agua, disculpe colchón de agua no hay a veces nos falta agua, el municipio con algún departamento debe fomentar preservación las fuentes de agua, alcalde tome cartas en el asunto para ir trabajando desde hoy para el mañana.

**Concejal Mgs. Katty Espinoza:** señor alcalde compañeros concejales, en este sentido quiero tomar la palabra, desde el inicio de la administración anterior mi compromiso fue trabajar, es cierto el señor paredes se acercó con el tema de la donación, pero en ese tiempo hicieron inspección y tiene un problema de herencia entonces mientras no tenga legalizado no puede ofrecer nada, estuve al frente y el tema es que él no puede entregar algo que no es suyo, si ha legalizado diga que se acerca y continuamos con el trámite pero mientras tanto eso es imposible.

**Dr. Luis Fray Mancero, Procurador Sindico:** buenas tardes, soy procurador síndico del municipio, aquí hay que diferenciar 2 cosas la titularidad del agua y la propiedad de la Tierra yo puedo ser propietario de la Tierra, pero no soy dueño del agua, entonces si nosotros podemos declarar en utilidad pública porque ese es el trámite señor alcalde, independientemente tenga legalizado o no tenga legalizado o sea patrimonio familiar, sea de persona discapacitada, cuando prevalece el interés general al interés particular se declara de utilidad pública, lo dice la Constitución; lo que necesitamos es el historial de dominio que sería la propiedad de la Tierra y luego hacer el trámite en SENAGUA para que declare zona protegida si es que no está ya declarado, señor alcalde si me ayudan los compañeros de participación ciudadana con el dato la fecha de la escritura con eso ya podría buscar y en plazo de 30 días tendría cualquier respuesta.

**Concejal Ing. Stalyn Mañay:** señores de participación ciudadana, autoridades alcalde, concejales, departamental quiero sumarme a la democracia en esta tarde se está socializando los recursos de todos que a través de nuestros impuestos mandamos recursos al gobierno central, impuestos de los recursos petroleros alimenta las arcas del estado, el gobierno central asignada recurso a cada gobierno de acuerdo a indicadores, necesidades insatisfechas, calidad de vida de la población, entonces eso es lo que se está haciendo democracia presupuestaria, hacerles conocer a ustedes en qué se quiere invertir los recursos de nosotros, hoy tienen conocimiento en que se va a invertir el dinero, que se está proyectando mediante la reforma de este presupuesto prorrogado, que no es más que el mismo presupuesto 2023, agradecer a cada uno de ustedes por sus sugerencias, dentro de este tema señores de participación ciudadana aquí también quiero que la principal fuente de ingresos del municipio es la transferencia que hace del gobierno central, nos compete también como parte activa de la sociedad que mañana o pasado se

va a acabar los recursos petróleo vamos a quedarnos sin estos recursos y que debemos aprovechar al máximo lo que hoy en día se tiene, es compromiso de cada uno de nosotros ayudar en nuestro presupuesto que se incremente, mejore, ustedes me van a decir : pero cómo puede hacerlo? poniendo su granito de arena pagando los impuestos a tiempo para evitar una cartera. nosotros tenemos una cartera de 400.000 USD de una cartera que prácticamente está ahí años, tenemos que tomar conciencia como ciudadanos con el municipio, hago el llamado de atención sociabilizar con representantes de los barrios, recintos. Estar al día con las patentes, los pagos de impuestos con las obligaciones con el municipio, en ese sentido es mi pedido al aporte de ustedes y también felicitar al alcalde que está tratando de priorizar, de ver lo mínimo que se pueda gastar, de mantener los gastos necesarios por qué no irán disminuyendo gradualmente, tal vez hay mucho personal, pero esto es un gasto se está venido y no se puede de la noche a la mañana decir no se necesitan, en cuanto al presupuesto estoy totalmente de acuerdo es verdad que se dijo el tema de los techados, pero siempre debemos prever la seguridad de las familias sobre todo en un terremoto, un sismo, debemos ver es proyección, que la obra aguante más tiempo, podemos seguir con esa misma metodología a lo mejor de ampliar más la cantidad, pero en cambio la seguridad es lo más importante, ya la parte técnica a expuesto y qué mejor que se vaya sociabilizando y se dé la mejor solución; en cuanto al Camal señores de participación ciudadana he escuchado que el dinero se regrese pero dejo mi criterio personal, no olvidemos el fin del cantón, que es netamente agropecuario, deberíamos de retomar de nuevo ese proyecto de la construcción del camal, porque prácticamente nuestros productores tienen que estar día a día con ese miedo de que venga los de AGROCALIDAD, que producciones no pueden ingresar a un mercado de porque prácticamente en sus productos no cumplen con la normativa de inocuidad, las buenas prácticas de manufactura, entonces yo sí pienso compañeros con el apoyo de ustedes dejar ese buen legado a nuestros productores, pero se debe hacer con un modelo de gestión, un modelo de administración, costos de operación y mantenimiento va a ser bueno, vamos a tener los mercados de Bolivar, Guaranda, Santa Rosa , Cañar y obviamente en mejores condiciones, vamos a tener una producción. entonces ese sería un pedido de mi parte compañero a la asamblea de participación ciudadana y compañeros concejales volver a tocar el tema que se construye el camal, que la vez pasada nadie quería el camal en su recinto, en su barrio porque tenemos esa imagen de que el Camal es sinónimo de gallinazos de malos olores pero ahora las técnicas han cambiado, ya no es como antes hay muchos sistemas, felicito señor alcalde que se puso a trabajar la adoquinera está trabajando, tenemos recursos, materiales y es la manera como debemos trabajar y seguir trabajando, lo que sugiero es que no se deje de hacer adoquines, pero deberíamos cambiar el modelo de gestión, que la adoquinera sea una unidad, para que no se pierda esa esencia de trabajar rentablemente, para que la gente que está trabajando sea auto sustentada, para que produzca una cierta cantidad de adoquines y de ahí mismo debe salir para sus sueldos, no podríamos pasar que mañana nos sale más caro que comprar, ese sería una idea, felicitar la buena iniciativa, ya lo dijo el compañero alcalde los jueves siempre nos reunimos y estaremos para escucharles, en cuanto a los \$128.000 del presupuesto participativo de los barrios y los recintos hay que distribuir con los representantes.

**Sr. Diogenes Berrones, Secretario de la Asamblea local Ciudad:** el tema del camal nunca se nos socializado, no se aprobó los estudios y uno de los compromisos que sector rural

es que nos presenten los estudios aprobados y estamos para apoyar, ahora lo que se hablaba en la reunión anterior es que no se designe una cierta cantidad a cada recinto si no que el presupuesto participativo es participar y conocer de la totalidad y priorizar las necesidades del cantón, participar del presupuesto es conocer todo y designar dentro de lo que dice la ley, la asamblea es parte de lo que definen las obras de inversión, la idea es reunirse los recintos, los barrios y que cada quien exponga sus necesidades y de ahí ver las prioritarias, por ejemplo captaciones de agua es prioridad, es decir ser participativo.

**Concejal Mgs. Katty Espinoza:** en este tema de presupuesto ya lo dijo el ingeniero Mañaya algún momento tenemos que ser autosustentables soy las personas que siempre observa el gasto corriente y he cuestionado, nosotros tenemos ingresos de transferencias por ley, por decretos de las empresas públicas que tenemos, de impuestos de \$3.275.000 y en sueldos no digo gasto corriente porque lamentablemente hay una gran cantidad de sueldos en gasto de inversión, nosotros tenemos \$2.589.000 USD, ósea nos sobran \$1.200.000 para hacer obra en un cantón tan grande de 59 km 28 recintos, 27 barrios entonces lógico no podemos abarcar a todos, qué importante que ustedes estén aquí y que conozcan de primera mano, porque en realidad esta reunión no se ha dado nunca, hemos dado a conocer lo que hemos querido hacer o lo que se ha hecho en realidad no ha sido así, el tema del camal no se dio porque no hubo socialización porque fue con una manera dictatorial aquí se hace, lamentablemente de ahí partió el orgullo de los ciudadanos, el desconocimiento de saber que en donde vaya el camal iba a haber una plusvalía en todo sentido, iba a haber comercio pero no se le explicó, se buscó otros sitios que ya no eran los apropiados estaban cerca de pronaca y el de ir y venir el proyecto nunca se presentó, no se pagó de esa consultoría, es lamentable ahí está ese dinero y ese dinero por ley tiene que regresar al consejo provincial, nosotros estuvimos hace un mes, nosotros presentamos una solicitud para arreglar la vía A Buenos Aires, que lleva más de 14 años de esa vía, con la sorpresa de que uno de los requisitos ahora es el estudio técnico hace el que solicita o el recinto o el GAD, en este caso como el recinto puede hacer un estudio de esta categoría que no vale ni \$1.000 ni \$2.000 USD es mucho dinero, que debería ser costado y de hecho los daños de anteriores han sido costados por el consejo provincial, a mí me gusta hablar con documentos en la administración pública es lo que cuenta, esperemos que con la coyuntura que usted tiene se pueda hacer algo, cosas de esas se vienen, señor alcalde le felicito que vamos a adoquinar con mano de obra directa, es lo que siempre se ha pedido aquí en Cumandá tenemos gente que necesita trabajar, pero hay otros proyectos como del \$1.000.000 de dólares que vienen listos, luego con oficio con 18 de Julio, los concejales no somos fiscalizadores y más que todos queremos ser un complemento en el tema de los techados de \$85.000 USD, a mi concepto, nosotros la administración anterior y todas las anteriores han trabajado con una fundación que dio servicio y el costo era a mitad de precio, han pasado terremotos, han pasado tantas cosas y los techados están allí, si bien es cierto se terminó este unilateralmente en la administración anterior porque hubieron problemas, que yo quería en algún momento escuchar a las 2 partes, porque la una parte decía por esto fue y la otra parte decía por aquello, nunca hubo una mención del por qué, entonces se terminaron los convenios, pero ahora estamos dejando \$85.000 para un techado y de esto no va que yo no quiero que hagan el techado en Buenos Aires, Los Ángeles, cuidado mientras donde hagamos la

infraestructura todos en algún momento vamos a utilizar, sino que volviendo al tema dinero, las arcas municipales tienen muy poquito y por austeridad deberíamos ir buscando una manera de poder ahorrar, entonces habíamos dicho que en San Vicente se gastó \$29,000 por 1 techado, que a mi criterio está ahí, ahora nosotros preferimos dejar un presupuesto mayor para en su momento no estemos buscando para terminar, este presupuesto es el año pasado y una de las razones por las que yo no he aprobado es por el excesivo gasto corriente que hay y por ciertas obras que se podían haber hecho con administración directa sin necesidad de contrataciones, por otro lado tenemos un proyecto señor alcalde con CNEL una firma de convenio que es importante dar iluminación a los barrios el recreo, no veo ese ese ese dinero es \$20.000 USD porque es un proyecto que vale \$110.000 USD, nuestra contraparte es \$20.000 USD

**Mgs. Oswaldo Bonifaz, Alcalde del GAD Cumandá:** no está dentro del presupuesto los \$20.000 pero está pendiente y posterior en el próximo se considerara, hoy estamos trabajando con el presupuesto ya establecido en cuanto al gasto corriente.

**Concejal Mgs. Katty Espinoza:** simplemente señor alcalde, considérenme no como una posición al contrario considérenme como un complemento porque para eso soy de las personas que me gusta no quedarme con las cosas ni decirlo en su momento yo le manifiesto mi inconformidad con los techados de \$85.000 USD podríamos ver la manera y hacer un acercamiento con cualquier otra entidad, como sugerencia hagamos un acercamiento con la fundación hoy es Galmar para poder hacer las cosas ahorrando y que este presente la ciudadanía y así se decida.

**Concejal Ing. Jeferson Tapia:** buenas tardes compañeros simplemente satisfecho con esta reunión, lo dijo el señor alcalde estamos trabajando en un mismo sentido por un Cumandá diferente, cuando era ciudadano común veía la impotencia de no poder hacer algo, ahora el apoyo total al alcalde para transformar, es el compromiso y hoy vamos a cambiar poco a poco, estamos por el camino correcto, felicito señor alcalde por que se socializa con el pueblo, las obras que se van hacer con el poco presupuesto, son lo mejor para el pueblo, la adoquinera está trabajando como fiscalizador he constatado el funcionamiento, el techado se debe hacer y si con las normas técnicas se permite hacer con la fundación bien, pero lo primero es la vida de las personas y no por ello se va a ver lo barato para poner en riesgo las vidas humanas. El camal es una obra fundamental que se necesita, se debería retomar en los años venideros, simplemente satisfecho con la reunión.

**Sr. Diógenes Berrones, Secretario de la Asamblea de participación Ciudadana:** sobre los techados que posibilidad hay que se converse con la fundación para que ellos solo doten de material y el municipio haga el diseño y ejecute la obra.

**Mgs. Oswaldo Bonifaz, Alcalde del GAD Cumandá:** no se puede hacer eso ya que las condiciones es la construcción por parte de la fundación.

por qué no dialogamos con Galarza y ustedes también no sé pueden escuchar la versión de ellos porque si bien es cierto el año pasado la administración pasada nosotros con el Concejal Mgs Katty Espinoza: para futuros estábamos hablando de 5 techados entonces

es una cantidad considerable de dinero yo solicito que si están de acuerdo ustedes señores, compañeros todos, de que se dé una reunión con los de la fundación y sepamos de la fuente qué es lo que pasó por qué se terminó unilateralmente la contratación o sea porque una versión es la de administración anterior y otra versión es la de ellos.

**Ing. Milton Ulloa, Director de Obras Publicas:** los problemas de ellos es administrativo dejan todo a nosotros no tiene un ingeniero no hacen libro de obra, el problema de ellos es administrativo, ellos ofrece mucho pero luego no cumplen, otra cosa señora concejal no habido terremotos y no se ha podido palpar, pero en fin el problema es netamente administrativo

**Concejal Mgs. Katty Espinoza:** pero para eso lógicamente están los fiscalizadores y miren ustedes tenemos un problema en una cancha que no lo hizo fundación la 9 de diciembre que hay que este tomar acciones inmediatas en esa en su momento quién habrá sido el contratista o el fiscalizador, pero estamos nosotros para ver que el proyecto se haga bien porque en el techado de san Vicente se logró recuperar porque nosotros hicimos de una fiscalización, para eso estamos todos aquí para estar detrás de las de las cosas se hagan bien, el señor alcalde ha expuesto si la gente aquí presente dice me parece bien la cancha de \$85.000 está bien; no me estoy oponiendo simplemente estoy dando sugerencias para poder hacer de la mejor manera, que queden las cosas bien bajo parámetros de los técnicos nuestros y también que podamos precautelar recursos, se dice es una administración transparente y simplemente lo mío quedaba como un complemento con una sugerencia que bueno insisto yo se debería por lo menos tener un acercamiento para que nosotros sepamos de cómo en realidad es.

**Abg. Diana Morales, Coordinadora General:** vengo trabajando aquí 8 hemos tenido problemas con la fundación hoy Galmar sólo se cambió el nombre, el techado de la 9 de diciembre sí se hizo con un contrato pero nosotros como entidad no hemos dado los mantenimientos respectivos, nosotros como entidad somos los culpables de no haber tomado las acciones respectivas cada cierto tiempo es nuestra responsabilidad porque nosotros como entidad tenemos que cubrir y mirar las seguridades necesarias de las personas, con la fundación Galmar nosotros hemos tenido acercamientos y han expuesto sus condiciones, el techado de san Vicente no se ha entregado y esta desde el 2021, y los responsables es fiscalizador, administrador de contrato y alcalde. creo que la administración de ahora debe ir corregir los errores, incluso ustedes tendrán conocimiento que Alausí tienen problemas con 10 techados con la fundación, si queremos marcar la diferencia a mi concepto no creo que tendríamos que ver el valor porque hay que considerar vidas humanas que estarán debajo de una estructura y las vidas humanas no tienen precio, creo que no estamos para coger los problemas es mi humilde opinión ustedes tienen la palabra.

**Concejal Mgs. Katty Espinoza Cordero:** que importante que estén aquí los señores de participación ciudadana que son veedores y son los que van a transmitir lo de la reunión, nosotros como concejales lo que hacemos es aprobar el presupuesto, me quedaré más tranquila sabiendo que el día de mañana voy a caminar por allí y no me van a decir oiga ustedes han gastado el doble, ya exponemos las razones, los problemas con contraloría

los problemas con los materiales, entonces es ustedes deciden que esta bien, no soy nadie no soy oposición, o sea que se hagan las cosas conociendo a ustedes de antemano la problemática, ustedes como pueblo deciden que sí, el día de la reunión que el pueblo conoce de antemano cómo se están haciendo las cosas,

**Dr. Luis Fray, procurador Sindico:** la contratación pública no es adecuado no puedo decir yo vea fundación Galarza hágame la obra ,toda contratación pública tiene que subirse al portal, subido al portal de compras públicas puede participar la fundación, si yo pongo un precio referencial de \$80.000 USD fundación Galarza participa y me oferta en \$40.000 le adjudico con las reglas de juego que establezca el municipio y que establezca en los pliegos, así de claro. Y si el estatuto le permite puede participar a la fundación en buena hora yo no puedo dar a dedo.

**Concejal Mgs. Katty Espinoza:** la figura que se dio fue convenio en administración anterior.

**Dr. Luis Fray, procurador Sindico:** ese convenio disfraza la contratación pública y la contratación pública se basa por el principio de transparencia.

**Concejal Mgs. Katty Espinoza:** pero sí a base de la contratación del disfraz me va a costar 35000 y no \$85.000, no le parece que \$50.000 de ahorro, de diferencia es bastante dinero.

**Dr. Luis Fray, procurador Sindico:** le digo es que participe y oferte.

**Sr. Arturo Porras Presidente de la Asociación de Barrios:** una pregunta los de la fundación tiene todo el equipo técnico, usted como fiscalizadora tal vez me pueda decir si cuentan con soldadores calificados, técnicos.

**Concejal Mgs. Katty Espinoza:** que quede claro esta reunión es para que conozcan las obras a ejecutar y los costos mi cuestionamiento al igual que en la administración anterior ha sido el costo de los techados, esto no quiere decir que mi voz se imponga y tiene que hacerse así, fundación en una fiscalización que yo hice lógicamente presenta un proyecto de cómo se ha llevado a cabo, conozco la versión de ellos y conozco la versión en ese entonces la señora alcaldesa, porque se dio la terminación, lógico un proyecto tiene que estar basado pues técnicamente para poder hacerlo, uno de los primeros techados es de las escuela Celso Augusto Rodríguez que lo hizo en el tiempo del señor Hernán Vique y hicieron bien, lo mencionaba no es quién lo haga. aquí queda a criterio de todos que si ustedes conozcan de primera mano. si ustedes consideran un planteamiento conociendo la austeridad, viendo el poco dinero ya es decisión ojalá por lo menos se ponga que la mana o de obra sea de Cumandá.

**Mgs. Oswaldo Bonifaz, Alcalde del cantón Cumandá:** correcto el 80% de mano de obra será de Cumandá , es mi propuesta de campaña, inclusive va a hacer con mano de obra directa para que trabaje la cuadrilla de aquí, hoy ya estamos con el tiempo encima para aprobar el presupuesto prorrogado por lo que pongo en su consideración si están de acuerdo o no señores de la asamblea de Participación ciudadana.

Concejal Ing. Stalyn Mañay: he escuchando todas las intervenciones en el tema de los techados como municipio quisiéramos hacer más allá, sugiero compañero alcalde que se realice un análisis de las comparaciones de las 2 edificaciones de los 2 proyectos de la estructura, las características técnicas de los materiales que se va a utilizar con el proyecto de \$85.000 USD, pido que intervenga la parte técnica, así también quedaríamos más tranquilos, nosotros como concejales si debemos exigir al contratista que la mano de obra sea de aquí, hoy nos estamos yendo un poco al tema de seguridad tampoco es que estamos en ningún momento diciendo que la fundación está haciendo mal las cosas, la diferencia es que la seguridad que queremos prever a los ciudadanos es con materiales de mayor resistencia y mayor calidad, yo sí sugiero y pido los costos con los materiales tanto los \$30.000 y con los \$85.000.

Sr. Kleber Bastidas Presidente de Asamblea de Participación Ciudadana y Presidente de Recintos: buenas tardes con todos, escuchado a cada uno de las partes, voy a tratar un poquito del tema la Cancha de san Vicente es verdad que hay falencias dentro de materiales por parte de la fundación han ido haciendo el trabajo soldando los cortes por pedazos, para nosotros es algo con complicaciones y no hemos recibido la obra, nosotros como veedores sabemos que el presupuesto para el techado hablaban de 85000 USD pero porque toma en consideración datos imprevistos, que puede ser menos de valor no es un precio fijo y si hablamos de seguridad los que hacen uso de las canchas las vidas humanas no tienen precio, hagamos la comparación de materiales, claro porque va a variar costos por el tamaño, espesor pero hagamos lo mejor para que a futuro no seamos responsables, el tema del camal es complejo porque en su momento yo analicé como parte del sector rural, a veces se habla de beneficio para el usuario para el productor, pero en su momento el productor tiene que movilizar el ganado, tiene que dejarle que descansa 12 horas, tiene que pagar el desposte, tiene que pagar de todo, el intermediario siempre va a llevar lo mejor, en su momento nunca han presentado alguna ordenanza, simplemente a último momento socializaron, no había el estudio aprobado por todas esas problemáticas que se presentaron en su momento no se realizó la construcción del camal, lamentablemente nosotros también nos sentimos un poco entre perjudicados porque no se invirtió los \$150.000 USD que ahora estamos por devolver y acá peleando con el concejo provincial, la situación para nosotros como sector rural ha sido complejo, lamentablemente hemos sido llamados a las administraciones anteriores solo a ver los números en pantalla, pero he llegado a la realidad nunca hemos sido beneficiario de una obra que nos cambie siempre nos han mantenido de esa manera, entonces creo que ahora es de ir pensando en un proyecto que verdaderamente nos beneficie, a todos los sectores altos, bajo, centro, en ninguno de esos sectores hasta este momento no hay una obra que nos represente, hoy es el momento de cambiar de trabajar mancomunadamente, me ha gustaba la lectura de investigar de la agenda 2030 que está implementando a nivel mundial los que hemos leído esa parte lamentablemente el gobierno no va a seguir bajando los presupuestos poco a poco pero hoy nosotros estamos aquí presentes y podemos hacer algo por nuestras generaciones caso contrario también nos estaríamos lamentando, señor alcalde con los técnicos que sabrán dar normativa de construcción que se haga lo mejor para beneficio de la ciudad gracias.

Mgs. Oswaldo Bonifaz, Alcalde del cantón Cumanda: listo compañeros esta consideración de ustedes porque hoy ustedes acogen o no la propuesta.

Sr. Arturo Porras, Presidente de la Asociación de Barrios: con esto quiero terminar no hagamos que lo barato nos salga cargo a futuro, señor alcalde algo que tengo yo a diario que trabajo en mi ámbito como maquinaria yo no sé por qué ahora cuál es el motivo que a nosotros como municipios o como pueblo nos implanta a que debemos regirnos a un tipo de vehículo que no de una marca reconocida, de una marca que nosotros ya tenemos trayectoria de vida, sé que el señor alcalde, señor concejales que existen parámetros de acuerdo a las necesidades de cada cantón en este caso, pero acuérdense que nosotros tenemos aquí cordilleras plano, no sé cuál es el motivo de nos tenemos que de ley comprar un vehículo chino, por ejemplo usted bien sabe que el vehículo chino de 8 o 10 años sirve de ahí no sirve, veo ahí un camión que transporta agua que todavía esta circulando, entonces señor alcalde con relación a esos techados más económicos yo lo relaciono con eso, reitero una vez más que sepan escoger una maquina que dure y sirva para mucho tiempo.

Dr. Luis Fray, Procurador Sindico: como recomendación se debería ya dar resolución en base a la normativa, sobre esta socialización señor alcalde.

Sr. Kleber Batidas, Presidente de Participación ciudadana y presidente de Recintos: no podemos dejar las obras que ya están proyectadas en el presupuesto, hay muchas personas se van a beneficiar y la podemos ser obstáculos de mi parte aprobado.

Sr. Arturo Porras, Presidente de la asociación de Barrios: de la misma manera señor alcalde no son rubros exactos eso de los techados como puede costar menos de mi parte esta viable.

Sr. Diógenes Berrones, Secretario de la asamblea de Participación Ciudadana: soy secretario de la asamblea ya dieron la votación los dirigentes, de mi parte muchas gracias y que se siga socializando cada proyecto.

La instancia de participación ciudadana **RESULEVE: 1) Acoger el presupuesto prorrogado del año 2023, presentado en sesión de fecha 24 de julio de 2023, a los miembros de participación ciudadana, sin objeción alguna ya que las obras a ejecutarse van en beneficio del cantón.**

PUNTO QUINTO: AGRADECIMIENTO Y CLAUSURA.

Mgs. Oswaldo Bonifaz, Alcalde del GAD Cumandá: agradeciendo a cada uno de ustedes por el tiempo y el espacio siendo, sin existir más puntos a tratarse siendo las 17:24 la queda clausurada la sesión.- Firman.-



Mgs. Oswaldo Bonifaz Vicuña  
ALCALDE GADM CUMANDA  
se adjunta hojas de firmas-



Ab. Sofía Yépez Bimboza  
SECRETARIA DE CONCEJO



Oficio Circ. N°. - GADMC-A-2023-07-051

Cumandá, 17 de julio de 2023

**ASUNTO: INVITACION SOCIALIZACIÓN PRESUPUESTO PARTICIPATIVO 2023****Señores****Sr. Kleber Bastidas****PDTE. ASAMBLEA LOCAL PARTICIPACIÓN CIUDADANA  
PDTE. RECINTOS DEL CANTÓN CUMANDA****Sr. Arturo Porras****PDTE. BARRIOS DEL CANTÓN CUMANDA****Presente. -****De mi consideración:**

En cumplimiento a lo establecido en el Art. 238 del Código Orgánico de Organización Territorial, Autonomía y Descentralización: “La Participación ciudadana en la priorización del gasto. - Las prioridades de gasto se establecerán desde las unidades básicas de participación y serán recogidas por la asamblea local o el organismo que en cada gobierno autónomo descentralizado se establezca como máxima instancia de participación.”; y, al Art. 241 del mismo cuerpo legal, “Participación ciudadana en la aprobación del anteproyecto de presupuesto.-El anteproyecto de presupuesto será conocido por la asamblea local o el organismo que en cada gobierno autónomo descentralizado se establezca como máxima instancia de participación, antes de su presentación al órgano legislativo correspondiente, y emitirá mediante resolución su conformidad con las prioridades de inversión definidas en dicho instrumento. La resolución de dicho organismo se adjuntará a la documentación que se remitirá conjuntamente con el anteproyecto de presupuesto al órgano legislativo local”; por lo expuesto me dirijo a Ud., para luego de expresarle un saludo cordial, hacer la invitación para la **SOCIALIZACION Y FORMULACIÓN DEL PRESUPUESTO PARTICIPATIVO DEL AÑO 2023**, que se realizará el día lunes 24 de julio de 2023.

**LUGAR:** Sala de Sesiones del GAD Municipal**HORA:** 14H00

Con sentimientos de consideración y estima.

Atentamente,

Firmado electrónicamente por:  
**OSWALDO SANTIAGO  
BONIFAZ VICUNA****Mgs. Oswaldo Bonifaz Vicuña  
ALCALDE GADM CUMANDA**

Recibido:  
21 Julio 2023  
Kleber Bastidas  
Arturo Porras  
M. A. H.

  
21/07/2023  
Sr. Arturo Porras





The first part of the document discusses the importance of maintaining accurate records of all transactions. It emphasizes that every entry should be supported by a valid receipt or invoice. This ensures transparency and allows for easy verification of the data.

Furthermore, it is noted that regular audits are essential to identify any discrepancies or errors early on. By conducting these checks frequently, the organization can prevent small mistakes from escalating into larger financial issues.

In addition, the document highlights the need for clear communication between all departments involved in the financial process. Each team should understand their role and how their actions impact the overall financial health of the company.

It is also stressed that staying up-to-date with the latest financial regulations and tax laws is crucial. Failure to do so can result in penalties and legal complications. Therefore, ongoing education and training for the finance team are highly recommended.

Finally, the document concludes by stating that a strong financial foundation is key to the long-term success of any business. By following these guidelines, organizations can ensure they are in the best possible position to handle any challenges that may arise.



Page 1 of 1